

ELECO DE GERONA.

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Precios de suscripción. En esta capital 5 rs. al mes, 14 el trimestre y 24 al semestre. En la provincia y fuera de ella 6 rs. al mes, 16 al trimestre y 28 al semestre. Números sueltos 6 cuartos.—Comunicados y anuncios medio real por línea, á los suscritores y 1 real á los que no lo sean. Los suscritores por trimestre tienen derecho á la inserción de un anuncio de seis líneas, que se publicará tres veces al mes gratis. Este periódico se publica todos los días excepto lunes, y los siguientes á días festivos. La Redacción y Administración se halla establecida en la librería española, Cort-Real número 4. En dicho punto se admiten suscripciones, anuncios y reclamaciones, así como en la imprenta y librería de D. Pedro Corominas, bajada de la cárcel vieja núm. 11. Insértese ó nó, no se devuelve ningún original.

GERONA 26 DE SETIEMBRE.

Por la dirección de Hidrografía se han circulado las instrucciones convenientes para hacer volver en sí los que en apariencia están ahogados. La importancia de estas instrucciones en la época de baños nos mueve á dar una idea del procedimiento:

Procúrese inmediatamente asistencia médica, mantas y ropas secas, y procédase inmediatamente y en el acto á socorrer al paciente al aire libre poniéndole boca abajo, bien sea en tierra ó á bordo, presentando al viento la cara, el cuello y el pecho, excepto en tiempo duro, y quitándole toda la ropa que pueda oprimirle el cuello y el pecho, particularmente los tirantes.

Lo que principalmente debe tratarse de obtener es; primero é inmediatamente, restablecer la respiración; y segundo después de restablecida esta, promover el calor y la circulación.

Los esfuerzos para restablecer la respiración deberán empezarse inmediatamente y con energía, continuándolos por espacio de una ó dos horas, ó hasta tanto que el facultativo haya declarado sin vida al paciente. Los esfuerzos para promover el calor y la circulación, no deberán empezarse hasta que aparezca el primer síntoma de respiración natural, y en tanto

que esto suceda solo deberá quitársele al paciente los vestidos mojados y secarle el cutis; pues si se promueve la circulación de la sangre antes de empezar la respiración, se pone en peligro la vida del paciente.

Para aclarar la garganta, colóquese al paciente boca abajo en el suelo, con la frente apoyada sobre uno de sus brazos, cuya posición hará más fácil la salida de los fluidos por la boca y cara abajo, dejando libre la entrada de los conductos respiratorios. Esta operación deberá ayudarse secando y limpiando la boca del paciente.

Si la respiración empieza á tener lugar de un modo satisfactorio, póngase entonces en práctica el tratamiento que abajo se espresa para promover el calor. Si solo se obtiene una respiración débil ó ligera; ó no se obtiene respiración alguna; ó si ésta falta; entonces.

Para escitar la respiración, vuélvase con cuidado, pero rápidamente, al paciente sobre el costado, sosteniéndole la cabeza, y escítense las ventanas de la nariz con rapé, amoniaco y sales volátiles, ó escítense la garganta con una pluma, etc., si es que se tienen á mano. Frótese la cara y el pecho hasta que entren en calor, y arrójesse sobre estas partes agua fría, ó fría y caliente alternativamente. Si esto no produjera efecto alguno, sin perder un momento, é instantáneamente.

Para imitar la respiración, vuélvase á colocar otra vez al paciente boca á bajo, levantando y sosteniendo bien el pecho con un capote doblado ú otra cualquiera prenda de ropa.

Vuélvase con mucho cuidado el cuerpo sobre el costado ó un poco más hacia la espalda, y estando en esta posición se le vuelve rápidamente otra vez boca abajo, repitiendo esta operación con cuidado suficientemente y con perseverancia unas quince veces cada minuto, ó sea una vez cada cuatro ó cinco segundos, teniendo cuidado de variar de cuando en cuando de costado.

Al colocar al paciente sobre el pecho, el peso del cuerpo espere el aire hácia fuera: y al volverlo hácia el costado, como se le quita la presión, el aire se introduce en el pecho.

Cada vez que se vuelva á colocar el cuerpo boca abajo, se le comprimirá con un movimiento rápido, por igual y eficientemente; la espalda, entre y por debajo de las espaldillas ú omóplato, haciendo cesar la presión en el momento de volver otra vez el cuerpo sobre el costado.

Mientras duren estos procedimientos, una persona deberá tener exclusivamente el cargo de atender á los movimientos de la cabeza y del brazo colocado debajo de la frente.

Part oficial.

Ya estich, altra vegada entre vosaltres, estimats Catalans: ab la mateixa confiança fa un any, en vostra llealtat y patriotisme: ab lo mateix propòsit firmíssim de conservarros, ja persuasos, ja per rigorosos medis, la pau que es vostra vida. Ni allavors me coneixiau mes que de nom, ni vos coneixia jo mes que de fama. Avuy ja som amichs; y si per lo meu cor he de judicarho, grans y veritables amichs; puig mos uneix un llas indisoluble: l' amor sant á la patria.

En hora de violents trastorns, naixen, creixen, se divulgan alarmas y noticias, fillas de la traició, de la pó ó la ignorancia. De tot cuant succehesca respecte á ordre públich sentireu la exacta, senzilla y diaria relació, que publicarán vostras Autoritats. La veritat es filla de Dèu y el que la estima jamay pert en saberla y dir-la.

Tres grans naus de nostra Escuadra, induhidas per Topete, capitá del port de Cádiz, donaren lo primer crit de insurrecció y las pocas forsas de la Plassa, després de combátrer algunas horas, cediren mes ó menos prompte de lo que debian al gran poder de dos de aquellas máquinas terribles, tan costosas als vostras suors, que las produhiren per honor de nostra bandera, en mars llunyanas y per defensa de vostras costas, y no per bonbardejarlas y destruyrlas. ¡Excecració sobre 'ls autors de tan perfid atentat! Solament se sap que 'ls rebeldes s' apoderaren de la Plassa y que, á Sevilla, alsaren també tres batallons la bandera, de la insurrecció. Ab un altre se pronunciá Córdoba, poch temps després. Mes tart ho ha fet Santander ab paisans, y ho ha intentat Alicante. De tota Espanya, fins ara, solament en aquestas dos ciutats ha tingut lo moviment eix caràcter popular. Dins la primera, un reduhit destacament del Exércit y alguns Guardias Civils y Carabiners, única forsa que la ocupaba, se retiraren per evitar majors mals, no sense ferne algun, arrollant dos vegadas als amotinats. Dins la segona foren aqueixos vensuts y durament escarmintats, fentlos cuarenta presoners. En lo restant del Reine se conserva completa tranquilat, sense mes alteració ni mes alarma que la que á vosaltres mateixos vos afligeix devant lo espectacle desastros de eixos pochos rebeldes militars que cridan en nom de un poble que lo vol indignat la infame bandera per ells proclamada: oferint imaginaris bens futurs comensan á derramar desde ara, lo dol y la desolació ofegant al mateix temps que la industria y lo treball, únicas fonts de la llibertat civilizada de's nostres dias; de aqueixa llibertat no es emblema la despitrugada bacant que s' emborra ha entre lladres en las tabernas de l' Andalusia, sino la honesta matrona que vos acompanya en vos tres llars, tendes y tallers y porta en son pit la Religió Divina de vostras mares, á sos peus lo treball vensut, en son cap lo génio. ¡Aqu ixa si que es bona guia, Catalans est mat!

Dels quatre Exércits que ha format lo govern, ja 'n saben lo destino, subordinació y disciplina. Compleix lo seu deber á mes órdes el de Aragón y Catalunya. Una part del de Castilla la Vella camina cap á Santander per firla entrar en la obediencia. Lo de Andalusia avansa contra 'ls sublevats de Sevilla y Cádiz y la sola nova de la seva aparició ha sigut bastant perque Córdoba, espontáneament, entrès de nou en lo camí del deber y de las lleys.

No se sap encara que hagin faltat á la Ordenanza los Generals que estaban de cuartel á Canarias. Si d'ells se judicá sense motin, prompte ho demostrará sa conducta, y en nostres braços rebrán completa satisfacció de son agravi si 'ls inferí. ¡Dèu ho vulguia! que á cors generosos

Parte oficial.

Ya estoy otra vez en medio de vosotros, amados catalanes: con la misma confianza que hace un año en vuestra lealtad y patriotismo: con el mismo propósito firmísimo de conservaros, ya por blandos, ya por duros caminos la paz que es vuestra vida. Ni me conociais entonces mas que de oídas, ni os conocia yo mas que de fama. Hoy ya somos amigos; y si por mi corazón he de juzgarlo, grandes y verdaderos amigos; que nos une un lazo indisoluble: el amor santo de la patria.

En horas de violentos trastornos nacen, crecen, se divulgan alarmas y noticias hijas de la traición, del miedo ó la ignorancia. De todo cuanto ocurra en el orden público oireis la exacta, sencilla y diaria relacion que publicarán vuestras celosas Autoridades. La verdad es hija de Dios y el que la ama nunca pierde en saberla ni en decir-la.

Tres grandes naves de nuestra Escuadra, inducidas por Topete, capitán del puerto de Cádiz, alzaron el primer grito de insurrección y las cortas fuerzas de la plaza, después de combatir por algunas horas, cedieron mas ó menos pronto de lo que debian, al gran poder de dos de aquellas máquinas terribles, tan costosas á vuestros sudores, que las produjeron para honor de nuestra bandera en mares remotos y para defensa de vuestras costas, que no para cañonearlas y destruirlas. ¡Excecración sobre los autores de tan perfido atentado! Se ignoran las condiciones con que las tropas capitularon. Se sabe solo que los rebeldes se apoderaron de la plaza y que en Sevilla se levantó tambien por tres batallones la bandera de la insurrección. Con otro se pronunció Córdoba poco después. Mas tarde lo ha hecho Santander con paisanaje y lo ha intentado Alicante. De toda España, hasta estas horas, solo ha tenido ese carácter de pueblo el movimiento en estas dos ciudades. En la primera un destacamento escaso, del Ejército y pocos Guardias civiles y Carabineros, fuerza única que la ocupaba, se retiraron por evitar mayores daños, no sin hacer alguno arrollando por dos veces á los amotinados. En la segunda fueron estos vencidos y duramente escarmentados ha ciéndoles cuarenta prisioneros. En lo demás del Reino se conserva tranquilidad completa, sin mas alteracion ni mas alarma que la que á vosotros mismos os aflige ante el espectáculo desastroso de esos pocos rebeldes militares que gritan en nombre de un pueblo que rechaza indignado la infame bandera de regencia que ofreciendo imaginarios bienes futuros, empiezan por derramar de presente el luto y la desolacion ahogando al tiempo que la paz, la industria y el trabajo, los veneros únicos de la libertad civilizada de nuestros dias; de que no es emblema la desarrapada bacante que se emborracha entre facinerosos en las tabernas de Andalusia, sino la honesta matrona que os acompaña en vuestros hogares, tiendas y talleres y lleva en su pecho la Religión Divina de vuestras madres; á sus piés el trabajo vencido, en su cabeza el génio. ¡Esta sí que es buen guía, amados catalanes!

De los cuatro Ejércitos que ha formado el Gobierno, ya sabéis su destino, su subordinacion y disciplina. Cumple su deber á mis órdenes el de Aragón y Cataluña. Camina, en parte, el de Castilla la Vieja á someter á Santander. El de Andalusia avanza contra los sublevados de Sevilla y Cádiz y solo su amago ha despronunciado á Córdoba que espontáneamente entró de nuevo en la comunión del deber y de las lleyes. No se sabe que hayan faltado todavía á la Ordenanza los Generales de Cuartel en Canarias; si de ellos se juzgó sin motivo, en su conducta vamos á verlo y en nuestros brazos recibirán la satisfaccion cumplida de

amarch es tindrer que odiar, tan com l' estimar es dols y espectacle digne l' abressarnos los que junts derramarem nostra sauch per la hórfa que rebéren en lo bressol, sentárem en lo trono, y sostinguerem en las móltas y grans revolucions que tantas coronas conmovieren y derribaren. ¡Honor á la que generosa sapigué, ja entregant á la pátria son patrimoni, ja perdonant sens reserva tota culpa, conservar la seva en son cap magnánim quant tantas ne caigueren de varonils fronts.

Catalans. estimeu lo trono de los Peres y los Jaumes, dels Alfonsos, Isabels y Fernandos. ¡Viva Isabel III! La Religión y la Monarquía legítima son lo port de naufragas naciones.

Barcelona 23 de Setembre de 1868.—*Lo Compte de Cheste.*

GOBIERNO MILITAR Y CIVIL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Circular n. 377 — Registro n. 1471

El Excmo. Sr. Ministro de la guerra en telégrama circular de las 12 de esta noche, recibido á la 1 y media manifiesta que el General Calonge, se ha hecho dueño de Santander, despues de un largo y glorioso combate, en que las tropas han demostrado un valor y energía notables, y que los sublevados han huido en buques, que tenian preparados de antemano.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, á la misma hora próximamente me participa el mismo hecho de armas, y añade que el departamento de Cartagena permanece fiel á la Reina.

Gerona 24 Setiembre de 1868.—El gobernador civil y militar, Pedro Cavanaugh.

Variedades.

BÁRBARO ATENTADO.

En Mequinéz, una de las residencias del Emperador de Marruecos, ha tenido lugar uno de esos horribles crímenes que hacen estremecer la humanidad, aun tratándose de un país bárbaro.

Habia en aquella ciudad un moro que se dedicaba á la fabricacion y venta del «kefta», que no es otra cosa que la carne asada dividida en trocitos y en-artada en una varita de caña, con alguna gotadura en los in-

termedios. Habia adquirido fama el chacinero por lo gustosa y bien elaborada que era su mercancía, y sus marchantes se aumentaron en número hasta el grado de proporcionarse una situacion desahogada. Su miserable tabuco que como todas las tiendas del imperio era un reducido cajon bastante elevado sobre el nivel de la calle, súcio y triste, recibió mayor estension, luz y belleza, pues el moro lo habia hecho pintar y lo adornaba diariamente con flores; de las que se criaban en los bellísimos campos de Mequinéz.

Todo esto aumentaba su clientela y excitaba al mismo tiempo la envidia de los de su ejercicio que no acertaban á comprender como su rival habia conseguido dar mas ternura y mejor gusto á la carne de carnero, que es la que todos emplan para confeccionar el «kefta».

Pero hé aquí como la Providencia les descubrió un secreto que hubieran pagado á peso de oro. En las principales ciudades de Marruecos, las hebreas pobres que son infinitas, son las que proveen los mercados de la prostitucion, siendo como son las mas hermosas, atractivas y fragiles.

Como el vendedor del «kefta» tenia fama de rico, es fácil comprender que aquellas hijas degeneradas de la desgracia, no desdeñarían á un hombre que les ofreciera lo que ellas necesitaban, que era dinero. En efecto, el moro las daba frecuentes citas y ninguna de aquellas mujeres pudiera quejarse con nadie de la poca galan-

su agravio si le hubo ¡Dios así lo quiera! que á corazones generosos amargo es tener que odiar, tanto cuanto el amar es dulce y espectáculo digno el abrazarnos los que juntos vertimos nuestra sangre por la huérfana que recibimos en la cuna, sentamos en el trono, y sostuvimos en los encontrados y peligrosos vaivenes que tantas coronas conmovieron y derribaron. ¡Honor á la mujer que supo, ya generosa entregando á la pátria su mismo patrimonio, ya perdonando sin reserva toda culpa, conservar la suya en su cabeza magnánima cuando tantas cayeron de varoniles frentes!

Catalanes, amemos el trono de los Peres y los Jaumes, de los Alfonsos, Isabels y Fernandos. ¡Viva Isabel III! La Religión y la Monarquía legítima son el puerto de naufragas naciones.

Barcelona 23 de setiembre de 1868.—*El Conde de Cheste.*

teria del moro, por la sencilla razon de que la que entraba en su casa no no volvia á salir. ¿Estaba acaso formando algun harem?

(Se concluirá.)

Gacetilla.

Estoy y por el último.—Hallábanse reunidos noches pasadas en la fonda de la estacion de Manzanares diversos viajeros esperando la llegada del tren.

A uno de los tales, manchego por mas señas, se le ocurrió preguntar:

—¿Qué viaje les parece á Vds. mas hermoso y divertido?

—De Sevilla á Cádiz, contestó un andaluz.

—De Bayona á Biarritz, añadió un madrileño.

El de las orillas del Rhin, dijo un petimetre.

—El de...

—No se cansen Vds., replicó el manchego. El viaje mas agradable es el de «Consuegra á Herencia».

«Agua, cielo, tierra y aire
Los cuatro elementos son;
Mas ¿qué fueran si faltaran
Oro, vino, pan y amor?»

Crónica religiosa.

SANTO DEL DIA. San Cipriano y santa Justina vg. y mrs.

CUARENTA HORAS. Continúan en la iglesia de las Beatas.

ANUNCIOS.

HISTORIA DEL MEMORABLE SITIO DE GERONA EN 1809,

escrita en lengua catalana

POR DON LUIS CUTCHET.

Esta obrita va precedida de un prólogo y de una exposición razonada en que se consignan las causas generales de la guerra de nuestra independencia, junto con los acontecimientos mas importantes ocurridos en España, y particularmente en Cataluña, desde la invasión francesa hasta el gran sitio de la inmortal Ciudad del Ter, cuyo épico heroísmo celebran á porfia, en honra de esta noble tierra, los escritores mas competentes, asi extranjeros como nacionales.

Véndese dicha obrita al precio de 4 rs. en Barcelona en la libreria de Manero, junto á la administracion de Correos; en la de Verdaguér, Rambla del Centro, en la de Bartumeus y Bosch, plaza de S. Jaime y en Gerona en la libreria Española Cort-real núm. 4.

JOCHS FLORALS DE 1868.—Edició de luxo, pera col·leccionarse ab los volums dels anys anteriors—un vol de 320 planas 16 rs

EDICIÓ ECONÓMICA de la mateixa obra que conste **TOTAS** las composicions premiadas, incluidas la **HISTORIA DEL SITI DE GIRONA** d' en Gebhardt (medalla d'or) y la d' En Riera de Girona, en freçada á las classes populars (medalla de plata) abduas historias completas: un vol en octau, bonica edició.—Preu **8 RALS**. Libreria de A. Verdaguér.—Rambla 5.

Qualsevol de fora que vulla un exemplar de la edició económica no té mes que fer que remetre pél correu á son editor, 19 sellos de mitg ral: aixís lo rebrá franch de port

Colegio de Gerona.

A instancia de algunos señores padres de familia el dia primero de Octubre se abrirá en dicho Colegio un curso completo de matemáticas preparatorio para carreras especiales, ya civiles ya militares, dándose la enseñanza segun los programas de las respectivas Escuelas á que deben ingresar mas tarde los alumnos.

GLOBOS AEREOSTATICOS

DE

GOMA Y PAPEL.

Se encontraran de varias clases y á precios cómodos, en la Libreria Española, Cort-Real n.º 4.

SISTEMA METRICH DECIMAL

AL ALCANS DE TOTHOM

por D. Emilio Fernandez Golfín y D. Juan de Carreras

Ademas de la esplicacion del sistema, contiene las equivalencias metricas de las capitales de las cuatro provincias Catalanas de todas las poblaciones cabeza de partido judicial á de las de mas de alguna importancia lo que no se encuentra en ninguna otra obra de las publicadas hasta el dia. Esto y el estar en idioma catalan y en estilo claro y sencillo hace muy recomendable la citada obrita, en especial para personas poco instruidas, como lo ha comprendido la Excmá. Diputacion provincial de esta provincia quien se ha dignado aceptar la dedicatoria y dar las gracias á sus autores, por el servicio que han prestado al pais con tan útil publicacion.

Véndese á 4 real y medio en la Bisbal, imprenta de D. Antonio Torres; en Gerona en la libreria Española y en las de Dorca y Vinardell, y en las poblaciones de alguna importancia del principado.

En los pedidos hechos directamente á los autores, por cien ó mas ejemplares, se rebaja el 15 por ciento.

15

Gabinetes de Física de Mr. Hering para escuelas de Instruccion primaria

Premiados en la Esposicion universal de Paris.

Libreria Espanola Cort-Real n.º 1.

OCULISTA DE LA ESCUELA DE PARIS.

Don José de Caralt, dedicado esclusivamente á la curacion de la catarata *estravismo* (bizecos), fistola lagrimas y demás enfermedades de los ojos, recibe de diez á once, y de dos á cuatro.—Sagrístans, 4, piso segundo.—Barcelona.

24

ARMERIA DE CAYETANO CARBÓ

Calle de la Plateria, bajada del Puente de S. Agustín Gerona.

En la misma, hallará el público un grande y variado surtido de armas, tanto en Revolvers como en escopetas de todas clases; Pólvora de primera calidad y tiros de Revolvers sueltos y con cajas, á precios sumamente cómodos.

Tambien, se hacen toda clase de recomposiciones de las citadas armas.

14

EDITOR RESPONSABLE, MARCELINO FONT.

Gerona: Imp. de Pedro Corominas, bajada del correo núm. 41.—1868.